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RODRIGO DE LA PARRA: … el día de hoy muchos de ellos se disculparon, así que yo también 

ofrezco una disculpa por el choque. Pero bueno vamos a empezar, 

tenemos cosas muy interesantes en la agenda. De nueva cuenta Flavio 

Wagner va a moderar el LAC Space. Así es que Flavio muchas gracias y 

adelante. 

 

FLAVIO WAGNER: Gracias, Rodrigo. Voy a hablar en inglés porque creo que no tenemos 

traducción al portugués y mi español es demasiado malo. Muy bien soy 

Flavio Wagner, soy consultor del comité gestor de internet de Brasil, 

también presido la delegación de la ISOC en Brasil. Ustedes saben que 

esta es una sesión de relacionamiento de todas las partes interesadas 

de Latinoamérica y el Caribe que participan en el entorno de la ICANN 

para intercambiar información y conocimiento acerca de los distintos 

procesos de la ICANN y los órganos que la componen; la Junta, la GNSO, 

el GAC y las organizaciones hermanas como LACNIC y LACTLD y así 

mismo presentamos nuestras inquietudes acerca de las prioridades 

para la región. Nosotros hacemos dos espacios LAC por año; uno fue en 

el foro de la comunidad en Kobe y ahora tenemos este espacio aquí en 

la reunión general anual en Montreal. 
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 Como ustedes ven, contamos con muchos temas en nuestra agenda de 

trabajo para esta sesión, así que vamos a pasar a las actualizaciones de 

las distintas unidades constitutivas de la ICANN y las entidades 

regionales. Voy a pedirles a nuestros presentadores que por favor sean 

breves, que se tomen no más de cinco minutos cada uno de manera tal 

de poder tratar todos los temas en nuestra agenda y poder llegar a 

tratar todos los temas.  

Dicho esto, comencemos con una actualización por parte de León 

Sánchez de la Junta Directiva de la ICANN. 

  

LEON SANCHEZ: Buenas tardes a todos y a todas. Antes que nada, gracias por invitarnos, 

gracias por darnos la oportunidad de platicar con ustedes. Lito Ibarra, 

mi compañero también de El Salvador, también miembro del Board se 

disculpa, también tuvo una sesión que chocaba con este espacio. Saben 

que siempre, si no vengo yo viene él y a veces venimos los dos, entonces 

tratamos de apoyamos para siempre estar con ustedes. Pero bueno, les 

envía saludos y obviamente sus disculpas. 

 Como saben en esta reunión tenemos tres temas prioritarios para el 

Board. El primero es revisar con ustedes lo que ya se aprobó de el plan 

estratégico para los años 2020-2025, el plan financiero y operativo para 

esos mismos años, que como decía nuestro presidente Cherine 

Charaby, será publicado para comentario público en diciembre de este 

mismo año y también tenemos la discusión sobre la evolución del 

modelo multi-stakeholder que se usa en ICANN. Como ya saben ya ha 

habido un par de discusiones con Brian Cute alrededor de la discusión 
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de cómo mejorar, cómo podemos evolucionar y cómo podemos ser más 

inclusivos y más participativos y más significativa la participación de 

todos los que colaboran dentro de este espacio multi-stakeholder.  

 Otros de los temas que hemos escuchado que es un tema importante 

para la comunidad y que, por supuesto, estamos abiertos y dispuestos 

a platicar y a discutir con todos, es el tema del abuso del DNS, ¿no? Y 

pues obviamente encantados de escuchar las diferentes posturas y 

preocupaciones que existen en torno a este abuso del DNS. Estamos 

conscientes y conocemos que hay posturas de algunos grupos, hay 

algunos artículos y algunos papers publicados al respecto, y bueno pues 

los estamos leyendo con interés y con atención para poder formarnos 

una opinión integral acerca de las diferentes posturas de los diferentes 

grupos que se han manifestado. Y en este orden de ideas, bueno pues 

continuar y contribuir a la discusión de la comunidad para poder hallar 

soluciones conjuntas y sobre todo hacerlo basado en este modelo con 

el que estamos acostumbrados a trabajar, digamos botton-up, de la 

base hacia la cúspide para poder ser fieles a nuestro modelo. 

 Por mi parte, Rodrigo, es la actualización que les tengo. Me da mucho 

gusto estar colaborando con Rodrigo, con Daniela que esta por acá 

sentada detrás, Oscar Robles, algunos otros compañeros que están por 

aquí presentes en el comité organizador para la reunión de Cancún y 

nos va a dar mucho gusto darles la bienvenida en Chavas también, 

perdón, el comité. Y bueno, nos va a dar mucho gusto darles la 

bienvenida en Cancún. Es país de algunos de los que estamos aquí y 

coincide con que es Spring-break la reunión, entonces yo estoy seguro 

que nos concentraremos en lo nuestro. Gracias.  
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FALVIO WAGNER: Muchas gracias, León. Ahora le damos la palabra a Sergio de LACRALO. 

 

SEGIO SALINAS PORTO: Buenas tardes a todos y todas, voy a ser breve por varios temas, pero 

uno es que tengo que estar en el ATLAS, así que voy a intentar hacer un 

resumen de lo efectuado en los últimos cuatro meses en el caso nuestro.  

Con muchos de ustedes nos hemos encontrado en el meeting anterior 

así de que voy a pasar con algunos temas.  

Hay una suerte de nuevos aires en la región aparte de que hemos 

conformado institucionalmente un directorio, ese directorio está 

funcionando ahora ya con variedad de género, eso era uno de los temas 

que teníamos en agenda y logramos tener unos directores, que en vez 

de ser directores son directoras y eso está bueno porque estamos 

moviendo LACRALO hacia donde tiene que ir.  

Hemos tomado el tema de Aceptación Universal a partir del meeting 

anterior, el meeting 65 en Marruecos y eso ha hecho que Sylvia Herlein 

ha tomado el toro por las astas en ese tema, junto con un grupo de 

compañeros de la región y está llevando a cabo ese trabajo. Es un 

trabajo que tuvo ayer como participación en el espacio que se dio sobre 

Aceptación Universal y estamos articulando algunas cuestiones de 

costos pequeños que hay que solventar, pero estamos avanzando hacia 

ese lugar. Hoy ya como resultado de una gestión que se ha hecho en 

Argentina, una empresa canadiense que está trabajando en Argentina, 

quiere empezar a ver el tema de Aceptación Universal así que hicimos el 



MONTREAL – Espacio para LAC                                                                 ES 

 

Página 5 de 43  
  

  

primer contacto para que esto avance y esto está muy bueno porque 

todos sus servidores van a estar apuntando por lo menos en principio a 

lo que tenga que ver con mails, van a estar apuntando hacia ese sentido 

me parece que eso es una cuestión que progresa. 

En el caso de nuestra compañera Lilian de Luque, que está a cargo del 

grupo de comunicación ha sido seleccionada como Vice Chair del grupo 

de comunicación de Aceptación Universal y eso también para nosotros, 

esto lo voy a decir en términos argentinos, es un golazo de que ella esté 

ahí porque tiene muchas ganas, pero además hay fuerza por parte de la 

región para encaminarnos hacia ese lado. 

En materia de ourtreach y enGACement, hemos estado en Argentina 

tanto Humberto Carrasco como yo en la escuela de gobernanza de 

Argentina. Ha habido más de trecientos participantes, hemos estado 

junto con Daniel Fink trabajando con todos esos participantes, 

hablando del tema da ICANN, LACRALO y múltiples partes interesadas y 

eso fue muy interesante porque después se acercó mucha gente a 

preguntarnos cosas estuvimos casi una hora, hora y media recibiendo 

consultas de varias de esas personas y es muy probable que tengamos 

a muchas de esas personas brevemente involucradas y que los veamos 

en algún mail o a lo mejor en algún meeting. 

Con el GSE marcamos tres webinars; uno es el proceso de desarrollo en 

políticas sobre procedimiento subsecuente de los nuevos gTLD a cargo 

Steve Chan. Todo esto no lo podríamos hacer si Rodrigo Saucedo no 

estaría ahí poniéndole fuego al motor para que eso funcione para que 

nos de input continuamente y pode llegar adelante. En esto ahora 
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vamos a agregar un componente nuevo que es director de capacitación 

de nuestra región. Vamos también a involucrarlo a que empiece hablar 

con Rodrigo para ver otras cosas que también son necesarias mirar en 

la región para empezar a darle otra forma. 

Otra cosa que vimos es el DOH que es el DNS/HTTP y una charla que dio 

Mark Datisgeld con respecto a que si el internet es internacional y esto 

tiene que ver con la Aceptación Universal y la compresión de la 

Aceptación Universal. Y dos cositas rápidas y ya termino. Lo primero es 

que hemos creado un nuevo sub-grupo de trabajo que esto tiene que 

ver con abuso de DNS que lo va a liderar nuestra argentina residente en 

México Fátima Cambronero por muchos de ustedes seguramente 

conocida porque ha pasado mucho tiempo remando acá en las aguas 

de la ICANN. 

Y el último aviso estamos terminando nuestras reglas de 

procedimiento, ustedes saben que pasamos por un proceso de 

actualización de nuestras reglas y estamos terminando le calculo que 

en quince días de esto. Así que eso es todo lo que les tengo que informar, 

lamento que no me pueda quedar, pero sepan que los quiero. Gracias. 

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Sergio. Ahora pasamos a Oscar Robles del LACNIC. 

 

SERGIO ROBLES: Soy director ejecutivo del LACNIC. Bueno, no quisiera abrumarlos con 

mucha información o temas muy lejanos. Voy a tratar de compartirles 

alguna información relacionada con temas de colaboración y de 
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desarrollo en la comunidad de nuestra región de Latinoamérica y el 

Caribe. 

 Algunas ideas que tenemos, primero, quisiera compartirles que hace 

unos meses publicamos el libro con la historia de LACNIC y la 

construcción permanente de esa comunidad del LACNIC que no se 

enfoca solamente en el registro, sino más bien en toda esa comunidad 

que se ha ido formando, creando diferentes foros técnicos para discutir 

diversas temáticas alrededor de las conversaciones técnicas de 

internet. Así que ese libro lo encuentran la página es descargable. Si 

quieren ir directamente es lacnic.net, van a libro – comunidad, ahí lo 

pueden descargar o si no, en página principal ahí está el link también. 

Es un esfuerzo colaborativo entre el LACTLD, Internet Society, ICANN. 

Quienes trabajamos en este esfuerzo porque las historias se van 

entremezclando. Entonces, no hay un hilo secuencial de la historia, no 

hay una sola historia, sino que son múltiples pedazos de la historia, 

eventos contados por los actores, por quienes llevaron a cabo todo este 

esfuerzo. 

El esfuerzo de recopilación lo coordinó Carolina Guerra quien ustedes 

conocen y bueno espero que les guste, es un esfuerzo que tratamos de 

hacer pues para registrar justamente el desafío de armar toda esta 

comunidad en diferentes ámbitos. 

Pasando al segundo tema, mañana vamos a tener un webinar 

relacionado a los primeros de internet con Steve Crocker, Charlie Kline 

y Leonard Kleinrock con traducción al español, entonces es una 

oportunidad muy interesante para tener a los pioneros del primer 
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paquete de datos en un evento con traducción simultánea enfocado en 

nuestra comunidad, por ahí también hay información en la página de 

LACNIC. Es mañana a las 8:30 tiempo de Montreal para los que tengan 

oportunidad, va a ser una interesante oportunidad. 

Después comentarles que estamos trabajando en el programa FRIDA, 

ustedes conocerán que tenemos este programa que impulsa iniciativas 

digitales de redes comunitarias, la inclusividad de mujeres en espacios 

TIC y algunos temas técnicos. Entonces, estamos buscando como darle 

un enfoque ligeramente más técnico atendiendo a los intereses de 

nuestra comunidad y buscando cómo mantener este programa fresco 

con el financiamiento de LACNIC, primordialmente. Durante muchos 

años tuvimos financiadores y es probable que ahora LACNIC decida 

financiarlo de manera exclusiva para no tener que depender de las 

preferencias de algunos financiadores y poder nosotros mantener de 

manera más enfocada las temáticas a favorecer o a premiar con este 

programa FRIDA. 

Tenemos también un programa llamado MÁS RAICES, que lo que busca 

es instalar copias de los servidores raíz en la región, pero ustedes saben 

que nosotros no somos operadores de un root server, con lo cual 

nuestro rol se convierte más en una especie de bróker, una especie 

interlocutor entre los operadores de root servers y diversos actores en 

la región.  

Nosotros de alguna forma les acercamos estas dos comunidades como 

para establecer ese posible relacionamiento y de mejorar o 

incrementar la cantidad de copias de servidores raíz en la región.  
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Y bueno, por último, quisiera invitarles a los eventos del próximo dl 

LACNIC que están definidos. Por primera vez, vamos a estas dos 

ciudades la primera es Cali, en mayo, Cali – Colombia y también por 

primera vez vamos a Santa Cruz en octubre.  

Son lugares a los que nueva habíamos ido, hacemos un esfuerzo muy 

importante para estar en gran parte de la región y obviamente hay 

lugares en los que cada vez es más complicado llevar acabo los eventos 

por las dimensiones de los eventos porque las necesidades empiezan a 

ser cada vez más sofisticadas, más complejas.  

Buscamos que el hotel tenga x, y, z requerimientos cosa que hace 10 

años no nos interesaban. Pero de pronto tenemos que bajar dos o tres 

cambios y adaptarnos a que nuestra región sigue teniendo muchos 

otros lugares a los que no hemos ido y que debemos también ser 

capaces de regresar a lo básico, un hotel y tener que transportarnos a 

un espacio de reuniones sin que eso constituya un gran problema. 

Entonces, esperamos que estos eventos sigan siendo tan exitosos 

como los que hemos tenido en los últimos 32 eventos. Gracias. 

 

FLAVIO WAGNER: Ahora vamos a tener un informe por parte de Olga Cavalli, no está aquí. 

Bueno, en realidad ella va a venir más tarde, entonces ahora le voy a 

dar la palabra a Bruna. Adelante ,por favor. Quizás podemos hacer un 

cambio en el orden de los oradores. Así que, podemos recibir el informe 

del LACTLD, Miguel Ignacio Estrada, Nacho, adelante por favor. 
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MIGUEL IGNACIO ESTRADA: Antes que nada, le pido disculpas a Rodrigo que hice lo que odio que 

hagan, que es darme la presentación dos minutos antes de que 

empiece el evento, acabo de hacer eso y no se ve. No importa, voy a ser 

más rápido entonces sin la presentación. 

 Básicamente, para quienes no sepan nosotros representamos a las 

ccTLD de la región de Latinoamérica y el Caribe, compartimos la casa 

en Montevideo con LACNIC, ICANN, con LAC y ISOC. En este momento 

tenemos treinta y cinco miembros. Este año tuvimos un plan de 

acercamiento con el Caribe que dio sus frutos, sumamos tres nuevos 

miembros. De esos treinta y cinco hay veinte nueve que son ccTLD’s que 

son asociados y tenemos seis afiliados que son distintos operadores de 

redes registrados y demás.  

No me quiero olvidar nada, nuestros nuevos miembros son GP es 

Guadalupe, GD es Granada y TT es miembro que vuelve, él había 

abandonado la organización en un momento y luego volvió.  

Todos estos esfuerzos son realmente bilingües, eso es algo que 

teníamos pendiente y lo logramos hacer, tuvimos el apoyo de ICANN en 

ese sentido y, obviamente, mucho esfuerzo de nuestra parte. Y también 

tuvimos un evento DNS week en Puerto Rico, tuvimos una excusa una 

mala excusa para festejar el aniversario de .PR y nos juntamos con 

ICANN, LACNIC, ISOC y demás, se hiso el LAC DNS fórum, sumamos un 

evento del LACTLD, becamos a todos los que pudimos de ccTLD’s del 

Caribe miembros o no miembros y logramos reforzar un poco esta 

interacción con ellos. La verdad es que fue bastante exitosa la 
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experiencia. De hecho, creo que algunos también se sumaron a las 

ccNSO. Bahamas, creo. 

Fuera de esto… No me quiero olvidar nada. Normalmente lo que 

tenemos tres grupos de trabajo de políticas y legal, un grupo de trabajo 

técnico y un grupo de trabajo comercial. Cada grupo de trabajo tiene 

sus talleres, este año tuvimos uno compartido con la primera reunión 

del LACNIC en Punta Cana, el de políticas y legal y después tuvimos un 

taller mixto comercial y técnico que fue la primera experiencia que 

tenemos en ese sentido y fue muy positiva, fue mezclar las visiones de 

quienes tiene que hacer que el registro de alguna forma cumpla con la 

comunidad y también traernos registros junto con los que lo operan la 

verdad fue muy productiva. 

Después tenemos también publicaciones tenemos nuestro report, que 

es una publicación que ahora es anual donde tenemos entrevistas en 

algún momento hemos hablado con varios de los que están aquí y 

seguiremos hablando para pedirles notas y demás. Tenemos informe 

pre y post reuniones da la ICANN, IGF y también tenemos un informe de 

lo que pasa en la IETF para nuestros miembros, temas más que nada 

técnicos, obviamente.  

¿Qué me estoy olvidando? Creo que ya les comenté sobre un proyecto 

que tenemos que es la Nube Anycast, yo creo que ya dejó de ser un 

proyecto en sí, es una realidad. Duplicamos la cantidad de usuarios de 

la nube que teníamos, básicamente lo que hacemos es aportar en lo 

que es la seguridad y la resiliencia, principalmente la resiliencia del 

sistema DNS en la región. Este es un proyecto colaborativo en el cual 
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nuestros miembros junto a LACNIC tienen nodos alrededor de la región 

y en esos nodos se replican las zonas de los ccTLD usuarios.  

Podría marcar dos milestone que cumplimos este año. Por un lado, 

duplicamos nodos, por otro lado, duplicamos en clientes y dentro de 

esa duplicación de nodos, tenemos dos nodos que van a estar en breve 

fuera de la región que eso es un gran logro para nosotros.  

Pasantías, tenemos un programa de pasantías con el apoyo de ICANN. 

Este año hicimos pasantías en DNSSEC. En .cr Costa Rica recibió a HT, 

HN y .v donde los capacitaron y luego en el modelo register un 

representante .cl de Chile se fue hasta La Paz Bolivia y capacitó a todo 

el equipo. 

La verdad es que es un programa que nos está dando buenos 

resultados porque después de cada capacitación, tenemos un avance 

bastante grande en el tema en cuestión. 

Recientemente hicimos nuestro primer taller contenido en línea. Fue 

una experiencia que, de alguna forma, nos ponía un poco nerviosos, 

pero tuvo bastante más éxito del que esperábamos. Lo que hicimos fue 

invitar y becar a fiscales, jueces y policías o law enforcements agencies 

de Sur América, en principio, a Bogotá y tuvimos un taller de dos días. 

El primer día utilizando el móldelo de ICANN de tres capas de 

infraestructura capa lógica y capa de contenido, los capacitamos en 

ese sentido, cómo funciona cada capa y quiénes son los 

representantes, básicamente. 
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En el segundo día les presentamos casos de éxito de colaboración y las 

distintas herramientas que los miembros de cada capa o los 

operadores de cada capa, tienen para colaborar con ellos. La verdad es 

que se fueron muy contentos. Recién recibimos las primeras encuestas 

y el 100% de los asistentes estaría dispuesto a asistir a un taller como 

estos nuevamente y la verdad es que eso nos pone muy contentos.  

Fue una experiencia que ampliamos a actores que normalmente no 

están en nuestros eventos como brand owners y también a 

plataformas, y la verdad es que dio muy buenos resultados. 

Y, finalmente, estamos terminando ya la transición del observatorio del 

DNS. Este observatorio surge como una iniciativa de NIC Chile junto a 

ICANN y a fin de este año estaremos ya tomándolo definitivamente 

desde el LACTLD con la colaboración de ICANN y la colaboración de NIC 

Chile como para lograr tener más zonas analizadas y en líneas de 

impacto sea aún mayor. Creo que eso es todo, gracias. 

 

FLAVIO WAGNER: Gracias Nacho, ya Olga llegó, ¿está lista Olga? Adelante por favor. Olga, 

cuéntenos sobre el GAC, por favor. 

 

OLGA CAVALLI: ¿En qué idioma prefieren que hable? ¿En inglés o en español? 

 Demoré por que acaban de dar el resultado de las elecciones del Vice 

Chair del GAC y Argentina ganó por la mayoría de votos, así que es el 

único país de América latina que tiene una Vice Chair de GAC. Los otros 
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que ganaron fue Jorge Cancio de Suiza, el candidato de Senegal  

(después se los busco), Pua Hunter de Cook Island y Luisa Páez de 

Canadá. Así que bueno hemos un Vice Chair, que soy yo, en el GAC que 

es bueno porque es el único candidato que había de América Latina. Así 

que por eso me demoré y me vine corriendo para acá. 

 Hice un breve PowerPoint porque me pidieron que hiciera un poco de 

update sobre el GAC y les traje algunas otras cosas que hemos estado 

haciendo. No sé si lo tienen o lo mandé… Era un documento, te lo 

mandé a ti y a… A los dos Rodrigos se los mandé. Es un documento en 

un compartido de Google.  

Bueno me pidieron que hiciera un poco de update del GAC. Una de las 

cosas que terminamos esta semana, que, seguramente escucharon 

varios reportes y los presentamos ante la GNSO la semana pasada que 

no fue solamente un trabajo del GAC, fue el reporte final de una parte 

del proceso de nuevos gTLD que llevó adelante el GNSO.  

Después de bastante trabajo que hiso el GAC sobre la protección de 

nombres geográficos a partir de algunos conflictos que hemos tenido, 

algunos de los cuales todavía continúan. El GAC hizo un grupo de 

trabajo para analizar el uso de nombre geográficos en nuevos dominios 

de alto nivel y a partir de esto el GNSO decidió por primera vez en la 

historia del desarrollo de los procesos de desarrollo de políticas, de los 

PDP, crear un track especial pero con una coordinación, no solamente 

con miembros del GNSO, sino que invito un co-lead del GNSO que era 

Martin Sutton, un co-lead del ccNSO que era Annebeth Lange, un co-

lead del GAC que fui yo y un co-lead de ALAC que fue Javier Rua-Jovet.  
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Esta es la primera vez que sucede y el grupo ya entregó su reporte el día 

sábado. 

 Las reglas, básicamente, quedaron parecidas a las del 2012, cosa que 

generó un poco de tristeza en el GAC porque queríamos otras cosas, 

quizás algunas listas de nombres protegidos o quizás el informe de 

algún contacto previo entre las partes para evitar conflictos. Pero 

bueno fue un trabajo conjunto con el GNSO es lo que mejor se pudo 

conseguir que fue más o menos mantener las mismas reglas que en el 

2012. Así que ese reporte ya se entregó y es parte del proceso de 

desarrollo de políticas que está llevando el GNSO para nuevos gTLD de 

las nuevas rondas. Así que eso ha ocupado bastante la agenda.  

 Un tema importante que hace muchos años preocupa al GAC, es el 

tema de privacidad WHOIS, pero ahora con todo el proceso de EPDP 

donde participa el GAC con algunos representantes y algunos alternos, 

yo soy alterna también del grupo y así que a veces participo cuando 

alguno que los designados no pueden estar. Ese tema es importante 

porque además hay un contacto ahora entre las agencias de protección 

de datos, en especial de la Unión Europea, de los países europeos y 

ICANN para ver cómo seguirá adelante el proceso, así que ese es un 

tema relevante para el GAC. 

También seguimos el tema de uso en DNS que está en proceso. Hay un 

grupo especial que toma el tema de derechos humanos. Estamos como 

organización involucrada en el proceso de los auction proceeds que 

son estos fondos que quedaron de las subastas de las gTLD en el año 

2012 y hay fondos que se van a asignar, hay una serie de propuestas 
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para hacer sobre distintos tipos de organizaciones que puedan manejar 

esos fondos y con qué finalidades. 

En relación con los nuevos gTLD ya les comenté el involucramiento que 

tuvo el GAC en el work track five. También hay una especial atención a 

los temas de los nombres de las organizaciones internacionales y 

bueno lo que les comenté, los nombres geográficos ya se los dije. 

Estamos comentando también documentos sobre Universal 

Acceptance y hay participación de miembros de GAC también en ese 

grupo. Acabamos de revisar las informaciones que mandó el ATRT-3.  

El tema de Amazon sigue vigente, ayer hubo una presentación por parte 

de ICANN.org. El GAC en los últimos advice del GAC se pidió que las 

partes trataran de encontrar una solución mutuamente aceptable y es 

un poco, no sé si algún colega de Brasil quiera agregar algo, pero es un 

tema que todavía preocupa al GAC y hay distintas opiniones, no todos 

los países opinan lo mismo, pero bueno es un tema que todavía sigue 

como un conflicto desde el año 2012. 

Hicimos un aporte al NomCom, ustedes saben que el NomCom tiene un 

lugar para el GAC, pero no lo ocupa el GAC, pero bueno todos los años 

mandamos unas recomendaciones para los miembros del NomCom a 

la hora de seleccionar candidatos para el Board. Y, justamente, me fui 

cuando estábamos hablando de dónde realizar la próxima reunión de 

alto nivel gubernamental, la última se hiso en Barcelona el año pasado. 

Solamente para que sepan, 178 miembros del GAC tiene hoy, 38 

observadores, para que tengan idea votaron más o menos 110 
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miembros en la elección que terminó ayer. Así que bueno, hay 178 pero 

quizás activos, activos, hay 110-120. 

Traje algunas otras propagandas de cosas que hacemos en la región, 

pero no sé si es pertinente mostrarlas o no. Si puede, me deja. Un 

minutito decirles que organizamos la escuela. Eso se los dejo como 

referencia.  

Esta fue la escuela argentina de gobernanza de internet que 

organizamos en el ministerio de relaciones exteriores con ISOC 

Argentina y con Enacom que es nuestro regulador. Pueden ver nuestro 

programa y presentaciones en ese web site. También hicimos la 

regional en México también, tienen toda la información en la webpage. 

Lo más importante que les quería comentar el libro que ya está en 

español en inglés. En ocasión del IGF en Berlín lo vamos a publicar en 

inglés, está en español en inglés y portugués, obviamente es 

distribución gratuita y si lo pueden bajar de la dirección que ven ahí. 

Muchas gracias por la atención. No sé si hay alguna pregunta. 

 

FLAVIO WAGNER: Gracias, Olga. Entonces vamos a pasar al siguiente informe. Juan 

Manuel Rojas nos va a dar la siguiente actualización sobre la NPOC. 

 

JUAN MANUEL ROJAS: Yo también tengo unos pocos puntos para hablar. Yo recuerdo que… 

Buenas tardes a todos. Que hace un tiempo les conté que estábamos 

trabajando en nuestro chárter y lo estábamos ajustando y todo. Ya 

finalmente está en revisión ya se lo enviamos al staff, ya se está 



MONTREAL – Espacio para LAC                                                                 ES 

 

Página 18 de 43  
  

  

haciendo la parte de revisión por parte del staff de ICANN, para después 

hacer otros ajustes que seguramente ellos nos envíen, pero ya digamos 

que ya no lo tenemos en nuestro poder, ya está en revisión eso es 

bastante bueno porque finalmente va a comenzar a tramitar su proceso 

de finalización para tener nuevo chárter aprobado. Esperamos pues 

comenzar ese proceso ya con la comunidad una vez que esté revisado 

y pues que ustedes puedan conocerlo también. 

Eso en la parte administrativa, también estamos haciendo una 

encuesta con nuestros miembros, estamos preguntándoles a todos 

ellos sobre las inquietudes e incluso dificultades que han tenido en los 

temas prioritarios de NPOC, que uno de ellos incluye domain names 

fraud e incluye otros temas, digamos que ese es uno de los más que nos 

preocupa y los nombres de dominio… La continuidad de propiedad de 

los nombres de dominio y si han tenido algún problema con eso. 

 Estamos consiguiendo otra información pues de ellos que también 

queremos saber qué tenemos que hacer más, como para que se 

involucren y de pronto que puedan participar más activamente. Así que 

eso es, por un lado, lo que estamos haciendo. Y también queríamos 

invitarlos a todos, yo sé que muchos de los que están aquí 

probablemente son miembros también del NCSG y nosotros estamos 

recolectando esas inquietudes y esos desafíos que de pronto tienen 

nuevos usuarios de la región en cuanto a esto precisamente; fraudes de 

nombre de dominio y sobre los nombres de dominio, digamos las 

dificultades que han tenido en renovar los dominios y la transparencia 

de esa información y esas cosas para comenzar como a trabajar con 
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ustedes y por ustedes también, que es lo que realmente hacemos desde 

NPOC. 

Y, por último, no menos importante, es también invitarlos a todos a que 

tengamos a más gente involucrada en el proceso que comienza ahora 

de implementación de los IGO, de los International Non-

Gubernamental, porque tenemos muy poca gente de Latinoamérica 

ahí e igual todos tenemos algunas organizaciones no gubernamentales 

y vamos invitarlos para que estemos más activos en esa parte también 

de IGO y poder también,  no solamente ver la parte de los de la Cruz 

Roja y esas organizaciones que son bastante importantes, sino también 

de nuestras organizaciones que también deberían tener una voz ahí 

que es lo que estamos intentando. 

Eso, así como muy a grandes rasgos, por eso no envié una presentación 

y a invitarlos a que conozcan los que no tenemos. En el booth de ICANN 

tenemos materiales, sacamos botones, sacamos unos post-cards 

donde están las prioridades básicas y tenemos la cartilla que les 

presente una vez aquí. Ya está en francés, en estos momentos la 

estamos distribuyendo en francés ya está en el booth, esperamos 

tenerlas en español para la próxima reunión en Cancún. Y, bueno, eso 

es básicamente lo que estamos haciendo. Muchas gracias. 

 

FLAVIO WAGNER: Gracias, Juan Manuel. Bueno, vamos a pasar al último informe. Bruna 

está con nosotros, así que nos va a contar acerca de la NCUC. 
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BRUNA SANTOS: [Habla en portugués] 

Disculpen, voy a hablar en inglés porque no hay interpretación en 

idioma portugués. Entonces, continúo en idioma inglés. 

 Estoy hablando acerca de una pequeña encuesta que estuvimos 

haciendo para ver los problemas de participación en la comunidad y 

entonces queremos ver cómo lograr aumentar esa partición en nuestro 

grupo. En los próximos meses, en las próximas semanas, vamos a 

publicar el informe sobre esta encuesta para poder tener más 

miembros de esta comunidad y en nuestra comunidad.  

 En segundo lugar, en la NCUC tenemos un curso sobre como redactar 

políticas en la plataforma ICANN Learn. Muchas gracias a la 

organización de la ICANN, nosotros trabajamos al respecto en Puerto 

Rico, y entonces podemos ver cómo nuestros miembros pueden 

contribuir al desarrollo de políticas de la ICANN.  

Todo ese trabajo se plasmó en un curso en la plataforma ICANN Learn 

y con todo gusto voy a recibir sus comentarios acerca de este curso 

porque, para nosotros realmente ha sido un placer hacerlo realidad. Y, 

por último, quiero presentarles a Franco él es el nuevo miembro de la 

NCOC en la región de Latino América y el Caribe. Él está aquí con 

nosotros y él va ser nuestro punto de contacto en la comunidad. 

 Es bueno tener un representante de la región que hable el idioma 

español también y que pueda ser entonces un nexo en la región, de 

manera tal de poder seguir trabajando en esfuerzos de creación de 

capacidades y si alguien aquí presente quiere colaborar con nosotros 
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en seminarios web y nuestras iniciativas, con todo gusto estoy abierta 

a dialogar con ustedes. Muchas gracias por la oportunidad, eso es todo. 

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Bruna. Bueno, son las 4:00 de la tarde y cumplimos con 

todos los informes que fueron presentados dentro del tiempo 

estipulado en la agenda. Ahora podemos pasar entonces al próximo 

tema que es una presentación de Nathalie Vergnolle de la organización 

de la ICANN, quien está a cargo del departamento de iniciativas 

estratégicas y estrategia de múltiples partes interesadas en la ICANN. 

Ella trabaja en ese departamento y nos va hablar acerca de las 

oportunidades que tenemos en la región de Latinoamérica y el Caribe, 

Nathalie tiene la palabra. 

 

RODRIGO DE LA PARRA: Hice una pequeña introducción del siguiente tema para que lo 

podamos analizar en este contexto. Para quien no conociera a Nathalie 

ni al MSSI. El MSSI es un departamento una función dentro de ICANN 

liderada por Teresa Swinehart, que, como lo dijeron, es multi- 

stakeholder estrategies and strategic iniciatives en ICANN y entre otras 

cosas que hacen es todo el proceso de planificación del plan 

estratégico de ICANN.  

Pues para llegar a todo el producto que ustedes ya conocieron de los 

siguientes cinco años se llevó a cabo todo un ejercicio involucrando a 

distintas partes de la comunidad de la identificación de riesgos, de 
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oportunidades, de tendencias etcétera, que culminaron en este 

proceso que ustedes ya ven terminado. 

Entonces, digamos que ese es para todos nosotros en la organización y 

en la comunidad, nuestro mandato para los siguientes cinco años, ¿no? 

Elaborado por la propia comunidad, una instrucción de decirnos: Hacia 

allí queremos llevar los esfuerzos y los recursos de ICANN. 

Entonces, ¿qué significa eso para nosotros en Américalatina? Que 

tenemos que evaluar nuestra estrategia regional, de todas maneras, 

estábamos en un periodo de revisión. Ahora a luz del nuevo plan 

estratégico de la ICANN, alinearnos a los nuevos objetivos estratégicos 

de la organización para poder estar contribuyendo como región a este 

gran objetivo en la ICANN y lo cual también hace que nos mantengamos 

siempre haciendo cosas que están dentro de la misión de la 

organización. Entonces, tiene un efecto práctico. Apartir de ahora 

vamos a iniciar trabajos junto con el consejo de la comunidad 

latinoamericana hasta marzo en la reunión de Cancún que queremos 

ya presentar la estrategia regional alineada con la estrategia global. 

Entonces ahora, por favor, pongan atención, a lo mejor ya la conocen, 

pero tenemos la oportunidad de que Nathalie nos platique más a 

detalle sobre la estrategia. Muchas gracias, Nathalie. 

 

NATHALIE VERGNOLLE: Les pido disculpas, es todo el español que puedo hablar. Sí hablo 

francés, pero no español, podré hablar mañana en la sesión de África 

en francés. De todas maneras, es un placer estar aquí con ustedes para 
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presentarles el plan estratégico de los años 2021-2025. Tuve el placer 

de trabajar en el desarrollo de este plan estratégico que también fue 

desarrollado en la última reunión de la ICANN llevada a cabo en 

Marrakech. Como dijo Rodrigo, cada una de las regiones puede adoptar 

este plan y hacerlo propio y ver cuáles son las oportunidades que este 

plan presenta para su región. 

 Voy a darles una breve presentación. Como muchos de ustedes saben, 

el plan estratégico es uno de los tres documentos de planificación 

obligatorios de conformidad con nuestros estatutos, así que tenemos 

que generar este plan estratégico quinquenal y lo complementamos 

con un plan operativo quinquenal también en el cual se describe cómo 

vamos a implementar la estrategia y luego ese documento también se 

complementa con un plan operativo y presupuesto anual, en el cual 

tenemos los detalles de costos y de funciones asignadas. Finaliza el 

ciclo anual y vemos entonces los progresos logrados y hacemos un 

informe correspondiente. 

 La estructura del nuevo plan es similar a la estructura del plan actual 

para quienes la conocen, está presentado de la misma manera con tres 

elementos principales; la visión, es decir, cuál es el rumbo de la ICANN, 

hacia donde queremos llevar a la organización. No solo a la ICANN en 

sí, sino a toda la ICANN, a todas sus partes, cómo vemos nuestra 

evolución en los próximos cinco años. Luego también la misión que se 

describe en nuestros estatutos, o sea, que se repite la misión tal como 

está en nuestros estatutos. 
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 Y, en tercer lugar, tenemos los objetivos y las metas estratégicas y ahí 

vemos realmente cómo vamos a poder llegar hacia donde queremos 

llegar, dónde estamos hoy y cómo queremos llegar a nuestro punto de 

destino. Y, como les dije, vamos a tener un plan operativo quinquenal 

que complementa a este documento. 

 Brevemente, les voy a describir la misión, la visión y el conjunto de 

metas y objetivos estratégicos. A medida que estaba preparando esta 

presentación, me di cuenta que no entraba la visión en una sola 

diapositiva, así que necesité dos porque nuestra visión es bastante 

extensa. Y la idea es que sea abarcativa, que presente un resumen 

completo de lo que la ICANN quiere lograr. Es una visón extensa, pero 

traté de resaltar algunas de las palabras claves y me quedó bastante 

colorida la definición porque casi todo es importante.  

Quiero enfatizar algunas palabras. Por ejemplo, defender una internet 

única global e inter operable, también ser el custodio confiable e 

independiente de los identificadores únicos y también otras palabras 

como colaborativa, diversa o interés público global que son elementos 

importantes de nuestra nueva visón. No voy a leerles toda la visión que 

vemos en pantalla, pero ustedes pueden tener esta presentación como 

referencia. 

 El segundo elemento del plan es la misión. La misión fue modificada 

por la comunidad dentro la transición, dentro del proceso de transición 

y es una misión bastante acotada. La ICANN es una organización 

técnica cuya misión es garantizar el funcionamiento estable y seguro 

de los sistemas de identificadores únicos de internet. Esa es nuestra 
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misión, es el motivo de nuestra existencia como organización, y todo lo 

que hacemos está motivado por esta misión y debe estar en 

consonancia con ella. 

 Vamos a ver los cinco objetivos estratégicos del nuevo plan estratégico. 

Estos cinco objetivos están organizados en torno a cinco áreas con 

temas clave que surgieron de una consulta con la comunidad. Algunos 

de ustedes habrán participado en algunas sesiones en Panamá o en las 

reuniones previas en Puerto Rico.  

Tuvimos distintas instancias de consultas con los distintos grupos de 

partes interesadas para ver cuáles eran las tendencias que afectarían a 

la ICANN en los próximos cinco años. Y realmente hubo una 

convergencia en esas cinco áreas que son los cinco pilares en nuestro 

plan estratégico. Esto no sigue un orden prioritario en particular. En el 

plan anterior había algunos números y nosotros aquí adrede 

eliminamos los números, justamente para evitar ese sentido de 

prioridad entre uno u otro de estos objetivos.  

 En primer lugar, tenemos el objetivo de fortalecer la seguridad del DNS 

y del sistema de servidores raíz del DNS. Y, con respeto a la gobernanza 

de la ICANN, queremos mejorar la efectividad del modelo de 

gobernanza de múltiples partes interesadas de la ICANN. Luego 

tenemos el sistema de identificadores únicos de internet y la idea es 

evolucionar o el objetivo es evolucionar el sistema de identificadores 

únicos trabajando con las partes pertinentes en post del beneficio de 

los usuarios de internet.  
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Luego tenemos que ver el objetivo de geo política que tiene que ver con 

justamente tratar estas cuestiones geopolíticas que impactan sobre la 

misión de la ICANN de garantizar una internet única, global e inter 

operable y, finalmente, tenemos que garantizar la sustentabilidad 

financiera la ICANN a largo plazo.  

Este nuevo plan entrará en vigencia el primero julio del 2020, del año 

próximo y esto es como embarcarnos en un viaje, empezar un viaje, es 

decir, este plan no es un documento que tenemos que guardar en un 

cajón, sino que nos tienen que acompañar a lo largo del camino en este 

recorrido justamente para monitorear y medir cómo nos está yendo en 

comparación a estos objetivos. No sólo se trata de marcar casilleros 

cada vez que hagamos tal o cual proyecto, sino que tenemos que  ver si 

estos proyectos realmente nos acercan a los objeticos estratégicos, es 

decir, si nos estamos acercando a esa visión nueva que tenemos ahora. 

Y de no ser así tenemos que ver qué hace falta cambiar, si tenemos que 

cambiar los proyectos.  

Y eso es lo que todos debemos tener presente cuando planifiquemos 

nuestras actividades. Qué tenemos que lograr cada vez que 

planificamos alguna acción y tener en cuenta si esta acción nos va a 

acercar a nuestros objetivos estratégicos generales definidos por 

nuestra Junta Directiva. 

 Al mismo tiempo, es probable que se sucedan cambios entonces es 

importante también ajustar un poco nuestras acciones. Aquí vemos los 

objetivos y las metas para los próximos cinco años, pero también va a 

ser importante ver cómo va evolucionando todo y ver si cambiamos 



MONTREAL – Espacio para LAC                                                                 ES 

 

Página 27 de 43  
  

  

estos objetivos estratégicos a lo largo de este recorrido según sea 

necesario. Esto es algo que la Junta Directiva también está dispuesta a 

llevar a acabo de ser necesario. ¿Cuáles son las oportunidades para la 

región de Latinoamérica y el Caribe? 

 Bueno, esa es la pregunta para esta comunidad y para que ustedes 

justamente comiencen a trabajar a medida que revisan su estrategia 

regional. 

 Si vemos una tendencia general que se identificó para todo el plan, 

ustedes pueden ver qué sucede en su región e identificar intereses más 

específicos para su región, es decir, cómo hacen para que esta 

estrategia pase a ser la estrategia de su región, para apropiarse de esta 

estrategia en su región y esté en consonancia con toda la estrategia de 

la ICANN.  

Es decir, tener objetivos en su región que estén en consonancia con la 

estrategia global general, pero que también consideren los aspectos 

específicos y las prioridades de la región de Latinoamérica y el Caribe.  

Creo que con esto finalizo mi presentación y en resumen la visión de la 

ICANN en los próximos cinco años es ser una entidad que defienda una 

internet única, abierta e interoperable a nivel mundial. Hay 

oportunidades para la región a media que desarrollen su estrategia 

regional y vean en que área se van a concentrar en su región.  

 Este plan está disponible en los seis idiomas de las Naciones Unidas. 

Aquí tienen un enlace para acceder a estos documentos en los distintos 

idiomas, así que los invito a que lean el plan en su totalidad, porque 
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obviamente allí hay mucha más información dentro de estos cinco 

objetivos; cada objetivo tiene metas y en cada meta hay un resultado 

esperado, un resultado a lograr que es muy concreto y muy realista y 

les deja bien en claro cuál es la intención detrás de esos objetivos. Así 

que quiero alentarlos a que lean el documento. Son treinta paginas no 

es tan extenso. Gracias por su atención. 

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Nathalie. Rodrigo, quizás nos pudiera contar un poco 

más sobre el desarrollo de la estrategia para la región que esta también 

alineado con el nuevo plan estratégico de la ICANN. Tenemos un plan 

actual para los próximos años y los proyectos en la región, así que 

supongo que ahora es hora de reflexionar un poco sobre lo que henos 

hecho en los últimos cinco años y los proyectos en la región así que 

vamos a reflexionar un poco sobre lo que hemos hecho en los últimos 

cinco años hacer y lo que vamos hacer en estos próximos cinco años 

también. 

 

RODRIGO DE LA PARRA: Sí, como les comentaba, es momento de nosotros también alinearnos 

revisar nuestro plan y alinearlo a esta nueva estrategia de ICANN. Hoy 

con esta presentación, digamos que iniciamos un proceso que 

realmente tendría que concluir en marzo en la reunión de Cancún con 

una sesión del consejo, del consejo de estrategia regional. Este consejo 

que está integrado por dos personas de cada grupo de interés dentro 

de ICANN, o sea, hay dos de la LACRALO, dos de la ASOC, dos de la 

ccNSO, dos de GGAC, etcétera. Y quien fue que también reviso la 
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estrategia a mitad de estos cinco años que acabaron de pasar nos 

reunimos en Abudabí y ahí hicimos unas modificaciones también. 

 Como contaba Nathalie, este no es documento que se deba de archivar, 

sino que se un documento vivo que se va revisando conforme va 

pasando el tiempo.  

La idea es que el consejo se reúna un par de veces de forma virtual y 

que podamos lanzar un borrador con algunas ideas a consulta pública, 

principalmente gente de la región para que justamente nos ayuden a 

identificar estas tendencias, que hacía referencia la presentación de 

Nathalie. Complementar nuestra visón como región y muy importante 

reflexionar en qué es lo que hemos logrado con la implementación de 

estos proyectos hace cinco años. Creo que cosas muy interesantes hace 

cinco años no había un LAC Space, por ejemplo, en las reuniones de 

ICANN. Es realmente tangible el incremento, la cantidad y calidad de 

participación de latinoamericanos dentro de la región. Hay muchas 

más estrategias de comunicación de las que había, etcétera. 

Muchas de las cosas que se plantearon hoy día son una realidad. Creo 

que muchos de estos así a simple vista parece que encajan bien dentro 

del nuevo plan, pero sí vale la pena mirar algunas cosas nuevas, por 

ejemplo, ahorita vamos a tener una presentación muy interesante 

sobre Universal Acceptance, Aceptación Universal.  

Y Aceptación Universal está ya hoy día dentro de un objetivo 

estratégico que acabamos de ver acá en los identificadores. Ahí hay un 

objetivo estratégico sobre particularmente Aceptación Universal. 

Entonces, yo creo que habría de armar una serie de proyectos que 
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articulen los esfuerzos que ahorita nos platicará Mark que existen ya en 

la región y que podamos apoyarlos. Digamos, el espíritu sigue siendo el 

mismo apoyar iniciativas existentes dentro de la región complementar 

algunas otras.  

Yo creo que los proyectos que tenemos LACTLD siguen siendo muy 

vigentes, ¿no? Este tema de generación de capacidades en cuestiones 

técnicas para fortalecer la seguridad del DNS que también aparece 

como un objetivo principal, o sea, todo esto es el trabajo que vamos 

hacer de aquí a marzo para integrarlo, desde luego, con la participación 

de todos para que en nuestro LAC Space de marzo que idealmente 

podamos presentar.  

Tenemos por allí un colchoncillo si no nos da el tiempo. Como dijo 

Nathalie, esto empieza el primero de julio a implementarse, pero quizás 

deberíamos apuntar a marzo para estar listos con lo demás. Gracias, 

Flavio. 

 

FALVIO WAGNER: Gracias, Rodrigo. Usted mencionó la Aceptación Universal, así que 

vamos a pasar para el último punto del orden del día. Mark es el 

embajador de la Aceptación Universal y nos va hablar sobre el tema, es 

decir, una evaluación global de los sitios webs para la aceptación de las 

direcciones de correo electrónico en el 2019. Adelante, Mark. 
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MARK DATYSGELD: Soy del ABES, pero acá estoy como embajador del proyecto de 

Aceptación Universal. Como a los años soy embajador y ahora estoy 

muy feliz que el proyecto está mucho más grande, tiene mucho más 

alcance. Y voy hablar específicamente con respecto a una encuesta 

global que hicimos con un time Latinoamericano y que tiene resultados 

muy interesantes respecto del cual es la Aceptación Universal hoy.  

Pero, para empezar muy brevemente, solamente algo para refrescar el 

ambiente, ¿sí? La Aceptación Universal tiene cinco etapas necesarias. 

Tiene que aceptar, validar, almacenar, procesar y presentar, entonces 

lo que pasa es que algunas veces está funcionando bien, pero, por 

ejemplo, no tiene cómo procesar. Entonces no es posible conseguir el 

resultado que queremos que es que los nuevos dominios puedan 

funcionar de manera correcta. Tratamos dos cosas diferentes, ¿sí? La 

cuestión de los nuevos gTLDs con la elección al consumidor nada más. 

Y también la cuestión de los idiomas locales, los diferentes scripts que 

son posibles de utilizar en el DNS.  

Bien. La encuesta fue direccionada a los campos de email en la web, 

entonces, como pueden ver en la parte… Este es un ejemplo. Son los 

formularios que pueden encontrar en diversos sitios web. Lo que pasa 

es que tienen dos etapas de Aceptación Universal que están 

involucradas, es la cuestión de aceptación y validación.  

 Lo que pasa es que muchas veces con un dominio nuevo o 

internacionalizado tenemos problemas en esta etapa. No tenemos… El 

problema es que no alcanza los servidores de email porque no consigue 

pasar por una etapa más básica. 
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 Entonces, lo que hicimos fue una validación de los 1,000 sitios más 

visitados del mundo según Alexa y utilizamos dos diferentes casos. 

Entonces pueden ver que empezamos con el new short como un punto 

top. Y después cada vez más complejo hasta el caso RTL de derecha 

para izquierda que es como en el árabe, que es el más complejo porque 

la posición del punto es diferente de la posición del punto en todos los 

otros ejemplos.  

 Entonces, en el caso Unicode con el script para el chino, el punto está 

en la misma posición que estamos acostumbrados, pero en el caso RTL 

no está. Entonces es más complejo.  

 Con respecto a los nuevos gTLD, no estamos bien, pero no estamos tan 

mal. Para los nuevos cortos es casi aceptación total, victorio. Pero para 

los nuevos long names, la situación no es muy buena. Uno de estos 

casos de no aceptación, los nuevos gTLD son de 2012, entonces son 7 

años. No tenemos aceptación total de dominios ASCII, que no es muy 

bueno. En el caso de los IDN, como 50% de aceptación. También no es 

nada… 

 

MIGUEL IGNACIO ESTRADA: Perdón, una consulta, ¿a qué consideras corto y largo?  

 

MARK DATYSGELD: Corto tres caracteres, largo cuatro y más. Entonces, los IDN que 

también no son nuevos son de 2009 y cosas así, también 50% es bueno, 

pero a partir del Unicode estamos muy malo, es malísimo. Una 

aceptación cosa de 10% y son dominios que están en la raíz, son 
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dominios que están siendo comercializados, son dominios que tienen 

consumo local y no tenemos soporte básico en una cosa como 

formulario de internet. 

 Entonces piensen conmigo, si no hay soporte en la parte de 

formularios, en la próxima etapa debe ser peor, progresivamente peor 

hasta que la aceptación real debe estar como 5%-4% que es malísimo. 

 Entonces tenemos una tendencia. En la encuesta de 2017 pueden 

observar que estamos mejor hasta la mitad de los casos, pero cuando 

hablamos de Unicode, de cosas más complejas como RTL, no tenemos 

cualquier progreso en dos años.  

 Identificamos algunos problemas. Voy a hablar un poquito para las 

diferentes contituencies, para los diferentes constituyentes. El primero 

es del backend, no está directamente con los formularios, pero se 

consigue lograr éxito. Tiene la cuestión de que los MX tienen que 

soportar. Algunas cosas son importantes como la conversión del SMTP 

para el SMTP UTF que, para poder soportar los caracteres, y si no, no 

tiene cómo procesar. Y diversas cosas que hablando con los 

desarrolladores la cuestión del dominio que es muy largo. Para algunos 

no es esperado por el servidor la gestión del RTL, como estaba 

diciendo. 

 Existen caracteres también principalmente en scripts asiáticos que son 

variantes. Y muchos de los desarrolladores no conocen la tecnología o 

los scripts y no saben cómo hacer los test, entonces es una cuestión 

técnica. Entonces, a cada slide estaré como invitando a diferentes 

miembros de la comunidad para participar para los desarrolladores 
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para que los separen con email. Esta es una parte muy interesante para 

trabajar. 

 Tenemos también una cuestión de desarrollo web. Esta para mí es la 

más relevante porque para los que desarrollan en Java script pueden 

ver que el primer código que está acá es terrible. Es la cosa más 

primaria posible, pero es el resultado más común. Entonces es como 

solamente una verificación como alfanumérica ASCII. Si no es así, no 

está bueno. Es la cosa más primitiva posible, pero muchos sitios están 

trabajando con esto y ¿cómo trabajar con esto? Tenemos que trabajar 

con diferentes integrantes del medio de desarrollo para implementar 

nuevas políticas y hacer una relación directa con los desarrolladores 

porque tienen que tener la conciencia que un código así no está bueno. 

No hay otra manera de hacer esto, sino trabajando directamente con 

ellos. 

 Y hay otros códigos, para los desarrolladores es como un chiste este 

abajo. Es la misma cosa, pero más compleja y no logra nada. 

 Tenemos también la cuestión para los que trabajan con la parte política 

que es con nuestros amigos de W3C, HTML Living Group. El HTML5 no 

tiene soporte a emails de los casos Unicode y RTL. La razón según ellos 

es que sería muy impredecible, pero para nosotros la solución es 

simple. Tiene que hacer una nueva tech [input type] email. Entonces, 

es un sitio en particular está adecuada la Aceptación Universal, pero es 

simplemente utilizar una solución que sea compatible con los 

estándares. No es una solución muy compleja, pero para los amigos de 

W3C, no es una solución buena.  
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 Entonces, los que están involucrados en el medio de políticas más 

generales de gobernanza de internet, tenemos que tener un poquito 

más de presencia para poder tener un poco más de visibilidad para este 

asunto.  

 Y para los que están involucrados en seguridad, este es el mejor, que 

todos parecen ser la misma letra, pero cuando está lidiando con el DNS, 

convirtiendo para el Unicode, son completamente distintos. Los 

códigos abajo son como el DNS interpreta cada una de las letras. Esta 

es la parte más difícil, pero tenemos experts en el RSSAC que están 

trabajando mucho, desde hace muchos años, para mitigar este tipo de 

problema. Entonces, nuestra expectativa es que estamos mejores en 

esta cuestión, pero tenemos que ser conscientes de que es un problema 

que existe y que tenemos que activamente trabajar para impedir que 

se torne en un problema muy grande. 

 No quiero tomar mucho tiempo. Si quieren hablar conmigo, la encuesta 

en seis idiomas está en mi sitio en el sitio del UASG.tech y pueden 

hablar con todos los que tengan esta tarjeta acá de UASG. Todos 

podemos charlar con todos sobre las cuestiones de UASG. Y para los 

que están interesados, UASG.tech se sumen a una de las listas de email 

y podemos empezar a trabajar. Es un grupo muy enfocado en trabajo. 

Queremos trabajar y lograr éxito y conseguir cosas.  

 Entonces, por ahora voy a cerrar mi presentación y si tienen cuestiones, 

pueden preguntar. Oscar, por favor. 
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OSCAR ROBLES: Gracias Mark, muy interesante la presentación, muchas gracias. Una 

pregunta, sé que se hicieron estas encuestas para evaluar la 

aceptabilidad o aceptación de nuevas TLDs, pero ¿tienen contemplado 

o generaron ya unas herramientas de simple uso para los que 

desarrollan estas formas estos templates en HTLM? Porque, 

básicamente, son ellos los usuarios y los que determinan la 

aceptabilidad o no de estos nuevos gTLDs. 

 

MARK DATYSGELD: Sí, la cuestión es que hay algunas soluciones, pero estamos en un 

momento de identificación porque las soluciones son tantas y hay 

tantos proyectos distintos de CMS, de backend, entonces son muchas 

cosas para testar. Una cosa que precisamos mucho son personas que 

no necesariamente son desarrolladores, pero tienen conocimiento 

suficiente para poder testear las herramientas diferentes para poder 

tener un conocimiento más preciso sobre lo que está bueno y lo que no 

lo está. 

 Pero algunas cosas son ciertas. Por ejemplo, las bibliotecas como IDNA, 

muchos desarrolladores están utilizando IDNA 2003 y no es suficiente. 

Para el desarrollador está excelente porque “estoy soportando todos 

los caracteres”, pero no está en una actualización IDNA 2008 que es el 

estándar actual, pero no conseguimos alcanzar a que los 

desarrolladores digan que tienen que cambiar.  

 Entonces, es una serie de cosas que me parece que son problemas que 

son multidimensionales, pero no tenemos una solución especifica en 
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este momento. Tenemos muchos pensamientos de cómo podríamos 

solucionar.  

 

FLAVIO WAGNER: Bueno, la solución a largo plazo para tener una compatibilidad del 

100% de todos los sitios web y productos de software. El UASG está 

tratando de abordar todas las partes pertinentes la industria web, la 

industria tecnológica para que estén al tanto de este problema y están 

tomando los pasos necesarios en este sentido para tomar una solución. 

¿Qué es lo se está haciendo concretamente? 

 

MARK DATYSGELD: Gracias por esta pregunta, estimado profesor. Hasta hace dos años 

estaba en desarrollo y la comunidad comenzó a notarlo y bueno surgió 

mayor interés al respecto, entonces, no tenemos realmente mucho 

tiempo en este proyecto como para tener una difusión tan amplia, sin 

embargo, a partir de la reunión en Kobe hubo dos gigantes de la 

industria, Google y Microsoft que están 100% en nuestro proyecto y 

hacen que nuestros sistemas estén, o que sus sistemas estén listos para 

la Aceptación Universal.  

Entonces, creo que es como un estándar a lograr para nosotros. Y 

podemos decir, bueno si estas grandes empresas están siguiendo la 

tendencia, bueno súmense ustedes también. Lo que tenemos pensado 

ahora, y creo que es un desafío para nosotros en la región, es ver cómo 

llegar a los desarrolladores medios, cómo hacer para llegar a los niveles 

intermedios.  
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Entonces ahí tenemos que trabajar en comunicaciones, nuestro vice 

presidente de comunicaciones es de Latinoamérica, tenemos que 

desde el punto de vista de LACRALO muchas partes interesadas que 

quieren participar. Y también trabajamos con nuestros amigos 

africanos y con otros colegas. De manera tal de avanzar y llegar a este 

rango medio de compañías que es tan importante, de Brasil, de 

Argentina, de la región en general. Entonces, tenemos a los grandes 

actores, a los gigantes que están en el proyecto, pero queremos llegar 

a los niveles intermedios. 

 

FLAVIO WAGNER:  Bueno, nos quedan cinco minutos para cerrar esta sesión, así que 

podemos pasar a abrir el micrófono para que ustedes planteen las 

cuestiones que desean. Si quieren hablar acerca de algún otro informe, 

si tienen otra pregunta, adelante. 

 

ESTEBAN CANO: Esteban Cano de Argentina. Yo quería compartir en el LAC Space que en 

el mes abril de este año se constituyó LACISP, que es la federación 

Latinoamericana de asociaciones y organizaciones de ISPs de la región. 

Es decir, dentro de la asociación no es de ISPs individuales, sino de 

organizaciones, y bueno compartimos la casa de internet gracias a la 

hospitalidad de LACNIC. Y como novedad estamos muy contentos y por 

los momentos participan organizaciones de Brasil, de Argentina, 

México, Colombia, Ecuador y estamos abiertos a cualquier otro 

miembro de cualquier otro país. Así que muchas gracias. 
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KATIE ANN SMITH NEWTON: Muchas gracias, buenas tardes. Katie Ann de Jamaica. Quiero decirles 

que en octubre cuando celebramos un evento de ciberseguridad 

pudimos tener una presentación con expertos del cumplimiento de la 

ley en el tema y también nuestros expertos técnicos en ciberseguridad, 

específicamente nos focalizamos en el curso de ICANN 101, el curso de 

introducción a la ICANN. También la importancia del DNS y las DNSSEC, 

esa presentación fue muy bien recibida.  

Muchas personas no conocían el rol de la ICANN y la importancia de las 

DNSSEC y nuestros expertos de ciberseguridad con todo gusto dieron 

esa presentación para remarcar la importancia de la labor de la ICANN, 

no solo en Jamaica, sino en la región para difundir información y 

queremos agradecerle al señor Daniels de la ICANN quien facilitó esa 

presentación en Jamaica y quiero decir esto específicamente en esta 

sesión, gracias. 

 

FLAVIO WAGNER: Olga tiene la palabra. 

 

OLGA CAVALLI: El 14 de noviembre va a ser el IGF argentino y hasta hoy se pueden 

solicitar becas. No sé si son exclusivamente para argentinos, pero creo 

que pueden probar y pedirlas, tiene varias redes sociales en Facebook 

son IGF Argentina, también en Twitter y hay un sitio web que es IGF 

Argentina.arg Así que gracias. 
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SALVADOR CAMACHO: Hola a todos, buenas tardes. Salvador Camacho de México. Como ya 

todos ustedes saben, la próxima reunión de ICANN va a ser en Cancún 

y creo que es muy importante que continuemos lo que se ha estado 

gestando en otras reuniones que se han llevado a cabo en la región, 

como la reunión de Panamá y que, si bien estructuralmente la de 

Puerto Rico no fue en Latinoamérica, sabemos que en espíritu fue en 

Latinoamérica y el Caribe.  

No todos estamos conscientes de eso. Entonces creo que todos 

estamos conscientes de eso, más allá que sea una reunión en México 

tomemos en cuenta que es una reunión para nosotros, para 

Latinoamérica y el Caribe y que aprovechemos ese track que hemos 

estado trabajando con situaciones tan interesantes como la que nos 

acaba de comentar Olga así que muchas felicidades.  

Lilian liderando y Mark también en la parte de Universal Acceptance, 

entonces creo que es bien importante que sigamos tomando esas 

oportunidades como les he comentado en otras ocasiones, que se note 

todavía más la participación de los miembros de la región. Y bueno 

nada más, agradecido igualmente a Oscar, a Rodrigo y a León por la 

consideración y la invitación para ser parte del comité organizador y 

bueno, nos vemos en Cancún. Mil gracias. 

 

RODRIGO DE LA PARRA: Solamente para complementar lo de Salvador. Se estableció un comité 

organizador local, como últimamente se ha estado haciendo en las 
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distintas la reunión de la ICANN, en México está integrado por la 

secretaria de comunicaciones y transporte, específicamente sub 

secretaria creo que Dani esta por acá todavía y vamos a estar en el but 

está también desde luego en nic. MX como parte de la organización el 

capítulo de ISOC’s. 

 De México y también un ALS en la LACRALO, la asociación mexicana de 

internet punto2012, que nos comentaba ahorita Salvador que son un 

nuevo gTLD, de hecho, son dos .Rest y .Bar, 

 Y tenemos un registrado acreditado de ICANN que se llama Neo bocks, 

como parte del comité entonces tenemos un comité multi sectorial 

gobierno, sector privado, sociedad civil, contracted parties como les 

dicen por acá y bueno hoy arranco esta booth allí en el área del coffee 

break ojalá puedan pasar. Mañana viene gente de la embajada también 

hacer promoción turística y todo bueno esperemos que también 

ustedes se apropien de la reunión porque es una reunión regional. 

 

LAURA MARGOLIS: Y bueno complementando un poco con todo lo que dijeron, la verdad 

es creo que se está haciendo un gran trabajo en general en todos los 

grupos y en toda la región. Como decía Rodrigo, este espacio del LAC 

Space me parece excelente y bueno hace unos años no lo teníamos, 

estaba en los planes y bueno lo fueron ejecutando. También me parece 

una excelente iniciativa los read outs que se están haciendo luego de 

cada una de las reuniones y bueno sigamos trabajando y gracias a 

todos. 
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RODRIGO DE LA PARRA: Gracias, Laura. 

 

PABLO RODRIGUEZ: Buenas tardes, quería felicitarlos a todos especialmente a Rodrigo y a 

todo el equipo; Oscar, León, Nacho a todos ustedes por trabajar tan 

duro para asegurarse que tengamos un espacio donde podamos 

expresarnos.  

Quería aprovechar la oportunidad Oscar para que nos comentaras 

nuevamente la hora y el lugar donde habrá de celebrarse el evento con 

el profesor Kleinrock y Steve Crocker y demás, gracias. 

 

OSCAR ROBLES: Gracias Pablo, es un webinar mañana a las 11:30 tiempo de Montreal. 

El URL lo pueden encontrar en la página del LACNIC está en el banner 

rotativo y bueno desde la comodidad de su cuarto de alguna sala lo 

pueden escuchar. Y como les decía, va a haber traducciones 

simultaneas, canales en español y en inglés, gracias. 

 

PABLO RODRIGUEZ: ¿Va haber un evento en físico aquí en Montreal o solamente un 

webinar? 

 

OSCAR ROBLES: Steve Crocker esta acá, me parece que va a estar aquí, el profesor 

Kleinrock no sé si estuvo acá o va a estar de vuelta a California, va a 
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estar moderado por Carlos Martínez. Él sí está en la oficina o está 

saliendo al ITS. Aprovechando que es el 50 aniversario del internet 

aprovechamos la tecnología del internet y hacemos ese evento yo voy 

abrir dos, tres minutos de introducción desde acá, pero realmente no 

nos reunimos pues todos en un espacio para ese evento. 

 

FLAVIO WAGNER: Se nos ha acabado el tiempo. No sé si Rodrigo quiere decir las palabras 

de cierre vamos a tener un espacio LAC en Cancún en el foro de la 

comunidad, ¿verdad? 

 

RODRIGO DE LA PARRA: Sí, vamos a tener un espacio LAC, un espacio sobre los PDP en la región 

el foco es en nuestra región, así que sí, los invitamos a todos, así que 

muchas gracias Flavio, me gustaría sacarnos a tomarnos una fotografía 

grupal. 

 Y, por favor, registren su asistencia. Si aun no han firmado su asistencia, 

les pido que lo hagan para tener un registro de todos los participantes. 

Gracias.   

 

[FIN DE LA TRANSCRIPCION] 


